

## Presentación

Este número inicia con el trabajo de Carola Eugenia Ruppel: *La maquila a domicilio en Mar del Plata - Argentina. Diseño Metodológico para arribar a grupos sociales en situación de vulnerabilidad y precarización laboral*, la investigación presenta un diseño metodológico para el estudio de las costureras domiciliarias en la región de Mar del Plata en Argentina, recurre a una serie de estrategias como la saturación del dato, la metodología bola de nieve y la metodología de iceberg, la importancia del sector de costureras radica en que “[...] según cifras del Sindicato de Trabajadores domiciliarios y afines existen alrededor de 4.000 trabajadores textiles domiciliarios operando en este contexto regional”, más sin embargo existe un desconocimiento de este grupo, por consiguiente hay un déficit de información que dificulta responder preguntas tan elementales como cuántas horas trabajan y cuál es su remuneración de este sector de trabajadoras. Finalmente, la autora comenta que la importancia de esta investigación de tipo exploratoria, además de comprender este fenómeno, está el de coadyuvar “[...] a una gestión de planeación, con el fin de generar estrategias que aboguen a un desarrollo local”.

El artículo siguiente, analiza un tema sensible y delicado, la prostitución como una forma de explotación que vulnera a ciertos sectores de la población, lo vuelve en sí complejo, al respecto Soledad Soto Rivas y Armando Arroyo Ruiz en su trabajo: *La lucha abolicionista en la explotación sexual: pronunciamiento sobre el modelo nórdico en México en el 1er. Congreso Internacional Patriarcado, Prostitución y Violencia Contra las Mujeres*, analizan esta temática a partir de aspectos como la división sexual del trabajo o bien de posturas conceptuales como la regulacionista o la abolicionista, plantean una serie de cuestiones interesantes que te van adentrando en la lectura, aspectos como si la explotación sexual es trabajo o si el concepto trabajo sexual es una forma de “dignificar” la actividad, además presenta datos del tipo de clientes que las frecuentan, el por qué se incorporan y el tipo de mecanismos utilizados para engarzarlas a esta actividad, pero sin duda, el problema de este grupo de mujeres es la “[...] exclusión de las esferas de la educación y de las esferas laborales, [lo cual las pone en una posición vulnerable] en un mercado globalizado de la prostitución”.

Por otra parte, Ricardo Nava Olivares en su artículo *Cambio de régimen y sistema de partidos políticos en México. Nuevos escenarios*, analiza

ampliamente los cambios producidos en el sistema de partidos políticos en México, visto a partir de los resultados de las elecciones de 2018. El autor muestra de forma explícita el avance electoral del partido Morena, el cual se posiciona como la principal fuerza política en el territorio nacional, con lo que el escenario electoral se reconfigura radicalmente: primero, al parecer se está ante la presencia de un nuevo sistema de partido hegemónico; segundo, las fuerzas políticas tradiciones como PRI y PRD, que tenían largo tiempo de participar electoralmente, se enfrentan a la posibilidad de perder su registro como partido político; en esta misma línea se plantea el tema de si los nuevos partidos “que obtengan su registro” podrán consolidarse y en consecuencia incidir en la “reconfiguración territorial de las fuerzas políticas” en México.

En cuanto al artículo de Urbano Gustavo Curiel Avilés, Javier Damián Simón y César Julio Martínez Castro, referente a las *Cadenas productivas: Análisis del desempeño económico de la manufactura en Oaxaca, México*, se trata de un estudio amplio de tres etapas, en esta primera etapa, el objetivo de la investigación consiste en “analizar el desarrollo del subsector manufacturero en Oaxaca, a través del nivel de desarticulación, productividad y especialización de 41 cadenas productivas”, en este ejercicio la idea gira en torno a “explicar cómo la manufactura constituye un tejido de relaciones productivas mutuas (naturales o creadas) que son necesarias entender para definir una política industrial de intervención pertinente”, para ello, los autores recurren a la aplicación de un modelo matemático que toma como referente el índice de productividad (IP), así como el índice de especialización (IE), el de valor agregado censal bruto (VACB) y el de personal ocupado total (POT), con base en ello analizan el comportamiento de la cadena tanto en el ámbito local como nacional, entre lo identificado puede comentarse un par de cuestiones: se identificó una correlación positiva entre “las 41 CP de Oaxaca y las 41 CP en el entorno nacional”; pero también, existe un “rezago en materia de articulación productiva en el sector manufacturero de Oaxaca”.

Continuando con los trabajos que se presentan en este número, Fortino Vela Peón y Concepción Monserrat López Ponce en su artículo: *La utilidad del Análisis de Redes Sociales (ARS) como estrategia para el análisis social*, comentan que en los últimos años el paradigma de las redes sociales ha pasado hacer de mucha utilidad para el análisis de los fenómenos sociales. El trabajo parte de “la idea de lo que es una red” y de las disciplinas donde encuentra su principal desarrollo; de la misma manera, los autores hacen la aclaración en cuanto a su aplicabilidad: primero, “el mundo está compuesto de redes, no de grupos [...]”; segundo, “el análisis no se construye a través de categoría o atri-

butos, sino a través de lazos o vínculos entre actores o elementos”, señalado lo anterior, hacen énfasis acerca de los elementos o características que componen el ARS, como los nodos o vértices, las aristas, la accesibilidad y la densidad, la centralidad y la contrastación, por lo que a partir de estas categorías es como la teoría de las redes considera el análisis de los fenómenos sociales, donde además hay una serie de herramientas computacionales que ayudan a entender el fenómeno que se estudia; en términos concretos de su aplicabilidad, refieren a tres casos de estudio sobre migración, dos de ellos tienen que ver con el contexto internacional, mientras el otro hace referencia al ámbito nacional.

En cuanto al documento que presenta Rafael Molina Sandoval, hace hincapié en la estrecha relación entre la categoría violencia como eje analítico del Cuerpo Académico (CA) Análisis Regional Sociopolítico (ARS), se convierte en un referente autocrítico sobre el CA, cuya esencia argumentativa refuerza la importancia de la especialidad académica de los integrantes y su influencia en los productos académicos y de investigación. Si bien predomina el perfil antropológico en la producción científica, no menos importantes resultan los aportes desde la primatología y el desarrollo regional. En general, este acercamiento epistemológico permite reconocer que tanto los productos académicos de los integrantes del CA poseen una influencia teórica eminentemente producto de su especialización, como los resultados de las tesis dirigidas, las cuales enriquecen esos enfoques teórico-epistémicos.

Cerramos esta sección de artículos con el trabajo de Andrés Mauricio Salcedo Rodríguez, el cual trata el tema, *La acción colectiva campesina en Tierradentro: la búsqueda del reconocimiento político y la autonomía territorial en un contexto de tensiones interculturales*, el autor plantea los aspectos del conflicto territorial, las acciones colectivas y la ausencia de reconocimiento político del movimiento campesino en el territorio de Inzá, Cauca, Colombia; entre los variados aspectos que trata el autor es de resaltar la invisibilidad del campesinado como medio para “aludir los problemas de alta concentración y acumulación” de la tierra; más sin embargo, es la asociación campesina el medio más alentador para poder defender su propiedad y de esta formar preservar sus costumbres en su territorio, ante ello el autor comenta que: “El desafío real para campesinos e indígenas en la región de Tierradentro, además de negociar el territorio internamente, está en la capacidad de emprender acciones conjuntas para su defensa ante la imposición de un modelo territorial que los subordine”.

Finalmente, en la sección de reseñas, se presenta la contribución de Tania M. Martínez Cárdenas, que realiza estancia posdoctoral en el Centro

de Investigaciones Interdisciplinarias sobre Desarrollo Regional de la Universidad Autónoma de Tlaxcala, la profesora Martínez comenta la relevancia del trabajo de Roberto Rock, *La historia detrás del desastre*, pues esta investigación permite explorar algunos acontecimiento políticos “desde sus más hondas entrañas”, es decir, devela aspectos “sobre quienes tomaron decisiones importantes, sus posible motivaciones, así como sus enfrentamientos”, todo ello en el marco de la presidencia de Enrique Peña Nieto.

Neil Linares Méndez  
Profesor Investigador del CIISDER  
Integrante de la Coordinación Editorial